

Lugar y fecha:	José Azueta, Veracruz, a 10 de enero de 2023.
Tema:	Nombramiento como Director de Pueblos Indígenas.
descripción de la actividad	El día 10 de enero me otorgan el "NOMBRAMIENTO COMO DIRECTOR DE PUEBLOS INDIGENAS DEL MUNICIPIO DE JOSÉ AZUETA, DEL ESTADO DE VERACRUZ". En ese mismo día recibí un curso por vía telefónica, por parte de la Dra. Rosita Martínez Facundo Presidenta del Consejo Consultivo Estatal para el Desarrollo Integral de los Pueblos y Comunidades Indígenas de Veracruz de Ignacio de la llave. En donde me solicita el Plan de Desarrollo Municipal en donde se analizaron las siguientes páginas del apartado sociodemográfico 23, 24, 68 y 71. En lo posterior la Dra. Rosita Martínez Facundo me hizo llegar el expediente que me acreditó como Director de Pueblos Indígenas a través de vía WhatsApp. El día 12 de enero envié el video por vía WhatsApp a la Dra. Rosita Martínez Facundo Presidenta del Consejo Consultivo Estatal para el Desarrollo Integral de los Pueblos y Comunidades Indígenas de Veracruz de Ignacio de la llave. Con el propósito de dar a conocer de la manera democrática y transparente en cómo se me otorgo el Nombramiento como Director de los Pueblos Indígenas. Y expresar los motivos, que es lo que deseo para los pueblos originarios pertenecientes a esta cabecera municipal de José Azueta, Veracruz.







### Evidencia fotográfica



DIRECTOR DE PUEBLOS INDÍGENAS

JORGE ALBERTO VERDE ALVAREZ FIRMA Y SELLO



Lugar y fecha:	Tres Lagunas, José Azueta, Veracruz a 21 de febrero de 2023.	Núm. De asistentes	1,000
----------------	--	--------------------	-------

Tema:

### "Jmɨ ki´ jú jmi 'le' tsa tä' jmɨkuɨ"

#### DIA INTERNACIONAL DE LA LENGUA MATERNA.

descripción de la actividad

El día 21 de febrero, se celebró el DIA INTERNACIONAL DE LA LENGUA MATERNA, en la localidad de Tres Lagunas, Municipio de José Azueta. Nos dimos cita los pueblos de reacomodos de la Cuenca del Papaloapan perteneciente al racimo cultural CHINANTECO. Debido a este evento tuvimos la participación de los siguientes Municipios y sus localidades: San Juan Evangelista, Las Carolinas, Municipio de Juan Rodríguez Clara, Monte Rosa, Vicente Guerrero, Nueva Esperanza, Paso Novillo, Ciudad Isla, Nuevo Cantón, Benito Juárez, Las Palmas, Nuevo Potrero, Francisco Villa y en el Municipio de José Azueta, Tres Lagunas, Nuevo San José, Tierra y Libertad, Rubén Jaramillo, 24 de febrero, el Centauro y Nuevo Progreso. Con el propósito de revitalizar la lengua ancestral de la Nación CHINANTECA.

# ANTES DEL DESARROLLO DEL EVENTO DEL DÍA INTERNACIONAL DE LA LENGUA MATERNA.

El evento inició con una calenda a partir de las ocho de la mañana, en donde nos acompañaron las autoridades municipales, ejidales, educativas, maestras, maestros, alumnos, alumnas, padres de familia y la Banda de Guerra del Colegio de Bachilleres del Estado de Veracruz, Plantel 30. Recorrimos la localidad de Nuevo San José hasta llegar a la Escuela Primaria Intercultural Bilingüe "PROFR. FLORENTINO TERAN", durante el recorrido los alumnos de las diferentes escuelas, ofrecían como ofrendas dulces y frutas, al mismo tiempo las monas, bailaban al Son Calenda para motivar a la población y que se sintiera el espíritu de identidad y de resistencia de la Cultura Chinanteca.

## DURANTE EL DESARROLLO DEL EVENTO CULTURAL DEL DÍA INTERNACIONAL DE LA LENGUA MATERNA.

Durante el desarrollo del evento cultural, se inició con los honores a la bandera Nacional. Después con la presentación de la mesa del presídium, presentación de los alumnos y alumnas de las diferentes escuelas de cada Municipio de Reacomodos, en lo sucesivo palabras de bienvenida, por parte del Director de Pueblos Indígenas del Municipio de José Azueta, Jorge Alberto Verde Alvarez.







En lo sucesivo participaron en poesía individual, coral, bailables, danzas, los alumnos de educación inicial, Centros de Educación Preescolar, educación primaria del medio indígena y la telesecundaria. En este proceso de interculturalidad, se gestó una fiesta de ritos y cantos a las flores en la conmemoración del Día Internacional de la Lengua Materna.

Después se les invitó a las autoridades municipales, ejidales, educativas, padres de familia, alumnos y alumnas a que pasarán a dar el recorrido a cada una de las aldeas, ahí se expusieron los libros artesanales, carteles, murales, maquetas y periódicos murales, escritos en la lengua ancestral CHINANTECA. Así como también se expusieron manteles, blusas bordadas, pulseras artesanales, abanicos, petates, juegos tradicionales, jícaras artesanales, instrumentos de cocina, y la gastronomía de la cultura Chinanteca. En ese sentido, gente de palabra antigua expusieron los temas alimentación energética y el tema nuestra lengua no muere.

#### CIERRE DEL EVENTO CULTURAL.

Una vez realizado el recorrido a las diferentes aldeas, retornamos a la mesa del presídium, para que las autoridades municipales, ejidales y educativas. Cada una de estas figuras representativas fueron testigos en hacer entrega de reconocimientos a cada una de las escuelas participantes.

Por último se realizó el acto de clausura por parte de la regidora primera Nayeli Farfán Rodríguez.

Después del acto de clausura se les invitó a los alumnos, alumnas, padres de familia, maestros, maestras, autoridades municipales, ejidales y educativas, a la convivencia comunitaria. Se deleitó el caldo chinanteco, acompañado con la bebida ancestral "popo".











### Evidencia fotográfica



















DIRECTOR DE PUEBLOS INDÍGENAS

JORGE ALBERTO VERDE ALVAREZ FIRMA Y SELLO



Lugar y fecha:	Tierra y Libertad, José Azueta, Veracruz; a 24 de marzo de 2023.	
Tema:	Caravana cultural, artesanal y educativa	
descripción de la actividad	Propósito: Promover y difundir los derechos lingüístico de los pueblos originarios. Propósito específico: Revitalizar y difundir la lectoescritura de la lengua ancestral chinanteca a través de los Etnojuegos didácticos. El día 24 de marzo del presente año salió la caravana cultural, artesanal y educativa en la localidad de Tierra y Libertad, municipio de José Azueta. La Dirección de Pueblos Indígenas en coordinación con la casa de la cultura, el instituto de la mujer, asuntos religiosos, educación y con el área del DIF municipal, (psicólogos, médicos, asesoría jurídica y nutriólogos), cada uno de nosotros coadyuvó su labor social, cultural y educativa. En ese sentido la Dirección de Pueblos Indígenas presentó su plan de trabajo.	
	En esta jornada cultural, artesanal y educativa se expusieron los siguientes temas: Los acuerdos de San Andrés Larraizar en el contexto de la declaración de los derechos de los pueblos americanos. Los Derechos Lingüísticos de los Pueblos Indígenas y el Convenio 169 de la OIT sobre Pueblos Indígenas y Tribales en Países Independientes. Con el fin de concientizar que los pueblos originarios y las voces originarias son el patrimonio de la nación que le da identidad a la cultura CHINANTECA. Parte de nuestro elemento cultural que es la lengua, jugamos con los niños y niñas a pronunciar el mundo de la palabra Chinanteca. Los juegos que se desarrollaron fue la lotería del abc, lotería del mundo, juego de dados, tapete de números y de animales, la lotería de los árboles frutales y maderables de la mi comunidad Chinanteca.	







### Evidencia fotográfica





**DIRECTOR DE PUEBLOS INDÍGENAS** 

JORGE ALBERTO VERDE ALVAREZ

FIRMA Y SELLO